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  ( .... )زِن  لكملة / ما الوزن الصرفي: وزارة . س        ) مهم  ( :الميزان الصرفي 
  

َفعل ( الكلمة الثلاثي مجرد  ّأو مجرد الكلمة الرباعي ) ََ    .)فعلل  ( ّ
ُكان رباعيا يقابـل بــ وٕان ) فعل ( عند وزن الكلمة يجب إحضار مجرد الكلمة المطلوبة ، فإن كان المجرد ثلاثيا يقابل بـ   ) فعلـل  ( ،

  .ّثم نقوم بنقلب هذه الوزن غلى ما يقابله من الكلمة الأصلية 
  

ا س ( ثـم نقـوم بـإنزال الحـروف الزائـدة ) ل = ع ، ر = ف، ف = غ ( نقابـل ) فعـل ( وزنها ) غفر ( استغفار مجرد الكلمة : مثال 
  ) استفعال ( فيصبح وزن الكلمة ) ت ا 
ِفـل ، هبـه ) : قـام ( ُفعليـل ، قـم ) : قطمـر ( أعـل ، قطميـر ) : وجـد ( ُتفـع ، أجـد ) : بنـى ( ِفلتم ، تبن ) : م قا( قمتم  ) : وهـب ( ُ

  .إفالة : يفعوا  ، إعادة ) : بقي ( علة ، يبقوا 
  

   للكلمة ؟ما الجذر اللغوي: وزارة . س  )مهم ) : ( ّأصل الكلمة ، المادة اللغوية : ( الجذر اللغوي للكلمة _ 
  

  ) :ثلاثي ( ًغالبا ما يكون أصل الكلمة 
  .شلو : أشلاء   .بغي : ليبتغوا _     .صوم : صيامكم _     .غفر : استغفر _ 

  

 .ٌ لا يوجد في الجذر اللغوي ألف ، دائما يجب إرجاع الألف إلى أصلها الواوي أو اليائي :ملاااااحظة هاااامة 
  

  . استخرج من النص اسم الفاعل / اعل صغ اسم الف: وزارة . س: اسم الفاعل 
  

  .ٍساع : قائل  ، سعى : آخذ ، قال : قاتل ، أخذ :  قتل : يُصاغ من الفعل الثلاثي على وزن فاعل 
  .ِعالم :   مثال ._ _ ا _ ) ا ( الحرف الثاني يكون   ) . فاعل (  على وزن اسمنبحث عن  : من الفعل الثلاثي

  

   : من الفعل غير الثلاثي
  . ما قبل الآخر وكسر ميما مضمومةاغ من الفعل غير الثلاثي بإبدال ياء المضارعة يُص

ِمنهزم ، تابع _ ينهزم : انهزم  ِمتابع  ، أضاء _ يتابع _ ُ   .مُضيء : ُ
ُمبدع ، منير : ـــــــ   مثال ـِـ  ـــ ــــ ُمـ    . ي  أو مكسوروما قبل الأخر ُمـ نبحث عن اسم يبدأ بـ  ِ.  

  
  :ًاااامة جدا ملاحظة ها

  :عند الاستخراج يجب مراعاة ما يلي 
ّمؤنث ، أو جمعا ، أو معرف بأل التعريف ، أو متصل به ضمير أو الألف الموجودة في (  قد يكون الاسم المطلوب استخراجه � ً

  .، كل هذه الأمور لا تؤثر في الاستخراج ) ّنهاية الاسم المنون 
  :عل فقد يكون موجود بصورة مما يلي ُإذا طلب منك استخراج اسم فا: مثال 
ًقاتل ، قاتلة ، القاتلة ، القاتلون ، القاتلات ، القاتل ، قاتلهم، الطلبة ، مبدعا :  قتل  َِ....  
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  . استخرج من النص اسم مفعول / صغ اسم المفعول : اسم المفعول 
  

  ) مفعول  ( يُصاغ من الفعل الثلاثي على وزن:  من الفعل الثلاثي 
  .ّمبني : ّمدعو ، بنى : معلوم ، دعا :  مدروس ، علم :درس 
ُإذا كان الفعل لازما فإننا نضيف شبه جملة مناسبة إلى اسم المفعول ( ّممشي عليه : موقوف عليه ، مشى : وقف  ً. (   

  

  ) . مفعول (  على وزن اسمنبحث عن 
ّمبني: بنى : معلوم ، أو مثل :   مثال  .ًغالبا)  و (  يكون وما قبل الآخرَمـ ــــ ــــ و ـــــ ، )  َمـ ( الحرف الأول يكون  َ  

  

   :من الفعل غير الثلاثي
  . ما قبل الآخر وفتح ميما مضمومةيُصاغ من الفعل غير الثلاثي بإبدال ياء المضارعة 

معلم ، شاهد : ّعلم  َمشاهد ، أضاء : ُ   .مُتهاون به : مُضاء  ، تهاون : ُ
ُمنتج ، معاد : ـــــــ   مثال َـــ  ـــــ ــــ ُمـ      . ) ا (  أو مفتوحوما قبل الأخر ـُ م نبحث عن اسم يبدأ بـ  َُ                         .  

  

  . ًاستخرج مصدرا صريحا / صغ المصدر : وزارة . س  : المصدر الصريح 
  

   .............ّقام بعملية: الية  بالطريقة التُويصاغّ ما دل على حدث غير مقترن بزمن معين ، المصدرتذكر أن 
  . مصدر الدراسة ، فكلمة قام بعملية الدراسة: درس : مثال 

و أن معظم المصادر غير الثلاثية و سداسية ،   للإجابة على هذا السؤال يجب أن تتذكر أن المصادر ثلاثية و رباعية و خماسية 
  .غير مقترن بزمن معين  دال على حدث اسم ، ونبحث عن )ت ( ، أو ) ا ( تبدأ بــ 

  . تكون مكونة من ثلاثة أحرف ًغالبا :  مصادر الأفعال الثلاثية- ١
ْ علم -َْقتل : مثل  ْ صنع – فتح - نزع - ضرب - حشد -ِ    إلخ ... دخول  _ سجود _ ُ

  ) .فعل أو فعول (  على وزن ًغالبا يكون وزن المصدر للفعل الثلاثي 
  : مصادر الأفعال الرباعية - ٢
  :أشهر مصادر الأفعال الرباعية التي نبحث عن هذه الأشكال و
  )همزة قطع (  انتبه للألف ←  إكرام: أكرم : مثال  ) . )ا ( وما قبل الآخر ) إ  ( الحرف الأول ( إ ـــــــــ ـــــــ ا ـــــــــ        � 

  تعليم : ّعلم : مثال ) .  ي وما قبل الآخر تالحرف الأول (   تـ ــــــ ــــــــ ي ـــــــ     �
  .مشاركة : شارك : مثال ) على وزن مفاعلة (  ـ ا ـ ـ ة     ُ مـ�
  
  : فقط ، و بالتالي نبحث عن الأشكال التالية )ت (  ، أو )ا  (  لا تبدأ إلا بــ المصادر الخماسية : مصادر الأفعال الخماسية -٣
ّهمزة قطع ، أما الخماسي فيبدأ ) إ ( يجب الانتباه فمصدر الرباعي يبدأ بـ ) . لآخر ا وما قبل ا الحرف الأول ا( ــ       ا ــ ــ ــ ا �

  ) .انقسام : انقسم . ( بهمزة وصل 
َتعارف : مثال  ) مضموم وما قبل الآخر ت الحرف الأول ( ُ تـ ــ ــ ــ ــ   �   .ُتعارف : َ
  .ّتحدي  : ّتحدى : مثال   )    ي و الحرف الأخير ت الحرف الأول      ( يـ ـِتـ ــ ــ   �

  

  .ا وما قبل الآخر ) ا س ت ( يبدأ بـ  اسـتـ ــ ــ ا ــ � : نبحث عن الشكل التالي :مصدر الفعل السداسي . ٤
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  )مهم : ( مصدر المرة 
   .)فَعلة ( ُ يصاغ من الفعل الثلاثي على وزن 

  .عودة واحدة : دعوة واحدة ، عاد : دعا / قسوة واحدة : مَوتة ، قسا : نَظرة ، مات : نظر : مثال 
ّنضيف كلمة واحدة للتفريق بين المصدر الصريح ومصدر المرة  ) َ فعلة(إذا كان مصدر الفعل الثلاثي على وزن (  ُ.  
  

   .)ة + المصدر الصريح (  : ومن الفعل غير الثلاثي 
  .إقالة واحدة : مشاركة واحدة ، أقال : انطلاقة ، شارك : انطلق 

  ) .ّلمصدر المرة ) واحدة ( ُفإننا نضيف كلمة ) ة ( كان المصدر الصريح ينتهي أصلا بـ إذا ( 
  

  ) .العلم أنفع من الجهل ( ُ اسم يدل على مفاضلة مثل :اسم التفضيل 
  

  ) .اسم تفضيل (  استخرج من النص :سؤال الوزارة 
ّأكبر ، أصغر ، أشد ، أقل ،(  مثل )أفعل ( نبحث عن اسم على وزن    ) ّ أهم ّ

  

  ) العلم أنفع من الجهل ( ما عناصر المفاضلة في المثال الآتي ؟ 
ّالمفضل . ٢    ) .أنفع : ( اسم التفضيل . ١   .الجهل : المفضل عليه . ٣    .العلم : ُ
  

  :اسم المكان والزمان 
ِمفعل أو مفعل ( ُإذا طلب منك استخراج اسم زمان أو مكان نبحث عن كلمة على وزن  َ َ: (  

َ مولد ، موعد ، مكتب ، مطار : مثال     )_ َ _ _ _َمـ ( أو  )   _  ِ  _ _ _َمـ(  ِ ِ.  
  ) .اسم زمان ( مولد الرسول عام الفيل _   ) .اسم مكان ( ِمولد الرسول مكة المكرمة _  

  

  ) .مهم : ( ٕالجمع وأنواعه واعرابه 
ياء ونون في حالة  أو حالة الرفع في بزيادة واو ونون،  اسم يدل على أكثر من اثنين مذكرين عاقلين :جمع المذكر السالم . أ

  .النصب والجر 
  

  .ّاسم دل على أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء على مفرده  : جمع المؤنث السالم. ب
   .الكسرة هي نصبه وجره وعلامة الضمة جمع المؤنث هي رفــــــــععلامة 
  . ليست علامة إعرابية للأسماء السكونما أنّ   على جمع المؤنث السالم كًلا تظهر أبداالفتحة 

  

  :وينقسم إلى الأقسام التالية : جمع التكسير . ج
  ) مهم ( :  ويأتي على الأوزان التالية :جمع القلة . ١
ُ أشهر ، أرجل ، ألسن :ُأفعل . ب        . أقفال ، أبناء ، أدوار ، أسرار :أفعال . أ ُ ُ.  

ِصبية ، غلمة ، فتية : فِعلة . د          .أودية  أمثلة ، أرغفة ، :أفعلة . ج ِ ِ.  
  

  ) .أنهار وأنهر وأنهرة وصبية ( إذا طلب منك استخرج جمع قلة نبحث عن وزن مشابه للكلمات التالية 
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  .ألف ساكنة بعدها حرفان أو ثلاثة أحرف كل جمع تكسير في وسطه : صيغة منتهى الجموع . ٢
  .تجارب ، مساجد ، مصابيح ، قراطيس 

  :عند الاستخراج نبحث عن جمع يكون على واحد من الشكليين التاليين 
  ) ._ _ _ ا _ _ ( أو ) _ _ ا _ _ ( 
  

  :  كل جمع تكسير جاء على غير وزن القلة :جمع الكثرة . ٣
َجدران ، كتب ، شجر ، قصص  ُ.  

  

   .ّبالفتحة ولا ينوناسم مجرور  : الممنوع من الصرف
ً أن لا يكون الاسم معرفا بأل أو مضافا إلى معرفة نوع من الصرف يجبُإذا طلب منك استخراج مم ّ.  

  :أقسام الممنوع من الصرف 
   ) .معاويةزينب ، فاطمة ، أسماء ، مكة ،  ( :الأسماء المؤنثة . أ

  . إبراهيم ، اسحق ، يوسف ، إسماعيل ، فلسطين ، دمشق :العلم الأعجمي . ب
  )محمد ، شعيب ، صالح ، لوط ، نوح ، هود : صرف ما عدا كل أسماء الأنبياء ممنوعة من ال( 
  ) .حمدان ، سلمان ، زيدان ، مروان  ( :زائدتين ) ان ( العلم المختوم بـ . ج
  .شعراء ، صحراء ، حمراء ، حرباء  : زائدتين) اء ( كل اسم أو صفة مختوم بـ . د

  .غضبى _ حمراء ، غضبان _ أحمر ) : لى فع_ فعلاء ، فعلان _ أفعل (  التي تكون على وزن الصفات. ه 
  .ّمساجد ، خواص ، مفاتيح ، أساطير  : كل جمع تكسير ثالثه ألف وبعدها حرفان أو ثلاثة: صيغة منتهى الجموع . و
  

  :أحكام العدد 
  .جاء رجل واحد وامرأة واحدة : ُالعدد يوافق المعدود   ) ٢ _ ١( 

رفعا بالألف ونصبا وجرا بالياء ،  المثنىمعاملةُ يعامل  )٢(              العدد  ً ً.   
  .ُ العدد يخالف المعدود  )١٠ _ ٣( 

ٍسبع قصص  و  ثمانية كتب .  (  كتب ٨ قصص و ٧قرأ الطالب  َ ٍ َ. (  
  الجزأين  العدد يوافق المعدود في  ) ١٢ _ ١١( 

  إحدى عشرة طالبة) إحدى عشرة  ( مؤنث  أحد عشر طالبا) أحد عشر  ( مذكر  ���� ١١
  . اثنتا عشرة )حالة الرفع ( مؤنث ،     اثنا عشر     )حــالــــــة الـرفــــع (  مذكر ���� ١٢
  . اثنتي عشرة )حالة النصب والجر ( مؤنث اثني عشر    ،  ) حالة النصب والجر (  مذكر ���� ١٢

  

  ) .ًثني عشر درسا اثنا عشر طالبا ، ا( ً درسا   ١٢ طالبا ١٢فهم : مثال 
  ) .اثنتي عشرة مدرسة / اثنتي عشرة طالبة / اثنتا عشرة معلمة . (  مدرسة ١٢ طالبة من ١٢ معلمة ١٢ْكافأت : مثال 

  

  . المعدود يُوافق والجزء الثاني المعدود ُ يخالفالجزء الأول  )  ١٩ _ ١٣( 
  .ست عشرة نقطة / خمسة عشر لاعبا .  نقطة ١٦ً لاعبا ١٥ّسجل 
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  ) مهم جدا .( ألفاظ العقود   ..... ) ٤٠ ، ٣٠ ، ٢٠( 
لا تتأثر ألفاظ العقود بالمعدود سواء كان  مذكرا أو مؤنثا ، وتعامل معاملة جمع المذكر السالم ، رفعا بالواو ونصبا وجرا بالياء  ً ً ُ ً ً

  ) .ٍمن سبع وستين ٌثمانية وسبعون  (  دولة  ٦٧ باحثا من ٧٨جلس       ) .أربعون ( ً طالبا  ٤٠حضر 
  

  : مثااااال مهم _ 
  ) . أربع وخمسون . (  طالبة ٥٤في الصف _     ) .سبعة وخمسون . ( ً طالبا ٥٧ة وصل إلى المدرس_ 
  
ًيعرب دائما تمييزا منصوبا  ) ٩٩ – ١١(  المعدود في الأعداد من ���� ً.  

  

  )ٍألف وتسعمئة وسبع وتسعين  ( ١٩٩٧توفي سنة 
  

ُ  هو الفعل الذي لا يعرف فاعله ، ويصبح المفعول به نائب فاعل )مهم ( : ل الفعل المبني للمجهو ُ.  
َفهم ، علم  ، قيل:  ما قبل الآخر مكسور الأول مضموم :الفعل الماضي المبني للمجهول  ُِ َِ َُ ِ.  
َيفهم ، يعلم  :  ما قبل الآخر مفتوح الأول  مضموم:الفعل المضارع المبني للمجهول  ُ َُ.  

ًغالبا والضمة تكون مكتوبة غالبا  ) ُ ــــ(راج نبحث عن فعل يبدأ بـ عند الاستخ ً.  
  

  : المصدر المؤول 
ًإذا طلب منك استخراج مصدر مؤول نبحث غالبا عن    ) .الفعل المضارع + أن ، إن ، لو ، كي ( ُ

رفعا ونصبا وجرا( يُعرب المصدر المؤول حسب موقعة من الجملة  : إعراب المصدر المؤول ً ، ونقوم بوضع المصدر الصريح  ) ً
  .مكانه ، ويكون إعرابه نفس إعراب المصدر الصريح 

  

  ) يعرب المصدر المؤول في محل رفع مبتدأ (  خير لك من اللعب ُالدراسة: أن تدرس خير لك من اللعب :  مثال 
  

  .ّاب وجمل لا محل لها من الإعراب تنقسم إلى جمل لها محل من الإعر :إعراب الجمل 
  .ّالجمل التي لها محل من الإعراب _ 

  

  :استخراج جملة في محل نصب مفعول به : ُإذا طلب منك _ 
  

   )يقول ، قلت ، قلنا ، قالوا ( نبحث عن الفعل قال ومشتقاته 
  .فجملة ادرسوا بجد في محل نصب مفعول به أو نصب مقول القول .  ادرسوا بجد  : قال المعلم لطلابـه : مثال 

  

  :استخراج جملة في محل نصب حال : ُا طلب منك إذ_ 
  ) .وأنا ، ونحن ، وهو ، وهم ، وهي ، وقد (نتذكر القاعدة الجمل بعد المعارف أحوال ، وغالبا ما تكون جملة الحال مقترنة بـ 

  .ًغادر الطلاب الامتحان وهم فرحون ، غادر الطالب الامتحان وقد امتلأت دموعه حزنا : مثال 
  .في محل نصب حال ) م فرحون ، وجملة وقد امتلأن نفسه وه( فجملة 
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  : استخرج من النص جملة في محل نصب خبر : ُإذا طلب منك _ 
  )الخ ... ّكان ، أصبح ، أمسى ، ظل ( نبحث عن كان وأخواتها 

  ) فجملة تمطر في محل نصب خبر كان ( كانت السماء تمطر : مثال 
  : محل رفع خبر لناسخ استخراج جملة في: ُإذا طلب منك _ 

  

َإن ، أن ، كأن ، لكن ، لعل ، ليت ( نبحث عن إن وأخواتها  ّ ّ ّ ّ ّ (  
  ) .ًفجملة يعود يوما في محل رفع خبر ليت ( ًليت الشباب يعود يوما : مثال 

  :نعت ) رفع ، نصب ، جر ( استخراج جملة في محل : ُإذا طلب منك _ 
  .نتذكر القاعدة الجمل بعد النكرات صفات 

  ) .جملة يزرع أرضه في محل جر نعت ( ٍمررت برجل يزرع أرضه : مثال 
ّ  اشتريت كتابا يتحدث عن الأديان    ) جملة يتحدث عن الأديان في محل نصب نعت ( ً

    ) .يتبع حركة المنعوت (  تذكر أن النعت من التوابع ����
  

  .ملة التالية حدد نوع الخبر في الج_ : الوزارة . س           ) مهم : ( أنواع الخبر 
    .استخرج من النص       _                 

  . الخبر الذي لا يكون جملة ولا شبه جملة :خبر مفرد . ١
    .رائعانالطالبان    ،ٌنشيطأنت 

  
  ) مهم : ( الخبر شبه الجملة . ٢
  .ويتكون من حرف الجر والاسم المجرور : شبه جملة من الجار والمجرور . أ

  .مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  : مالأ   . في القلبّالأم _ 
  .جار ومجرور في محل رفع خبر المبتدأ  : في القلب   

  

  . فائدة في التكرار_ 
  .ّجار ومجرور في محل رفع خبر مقدم : في التكرار 

  .مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم : فائدة 
  . ّ أن يتقدم الخبر على المبتدأ يجبوكان المبتدأ نكرة ) جار ومجرور أو ظرفية (  جملة إذا كان الخبر شبه:  ملاحظة هااامة 

  

  .المضاف إليه + الظرف : ّشبه جملة ظرفية . ب
  

  .شبه الجملة الظرفيه في محل رفع خبر المبتدأ     . أمام المدرسةالاحتفال _ 
َِأمام العلم_    .ّع خبر مقدم شبه الجملة الظرفيه في محل رف    .ٌ طلاب َ
  .ّلا بد من وجود ضمير يعود على المبتدأ : الخبر الجملة . ٣

  ) في محل رفع خبر المبتدأ : الفعل والفاعل . ( فعل + ضمير رفع منفصل أو اسم إشارة  ) . مهم : ( ّجملة فعلية 
  ) ّالجملة الفعلية نتكاتف في محل رفع خبر المبتدأ . ( ّنحن نتكاتف لنزداد قوة _ 
 ) ّالجملة الفعلية يساعدني في محل رفع خبر المبتدأ . (ّهذا الملخص يساعدني على الفهم _ 
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  .ّبين المعنى المستفاد من الزيادة في المخطوط تحته : الوزارة . س  : أشهر معاني صيغ الزيادة 
  

    .ّأخرج المعلم الطالب من الصف  :   مثال   التعدية����: أفعل . أ
        . قطعت الحبل فانقطع : المطاوعة ����: انفعل . ب
  ّتصبر الرجل على مصيبته : ّصفة إيجابيةتكون : ّالتكلف  ����: ّتفعل . ج
ّكبر ، سبح : اختصار الحكاية . ٢       .ّقطع محمد الحبل : التكثير والمبالغة . ١ ����: ّفعل . ز ّ.  
  

  ) .لماذا ( ابا لسؤال مبدوء بـ يكون جو .  لبيان سبب حدوث الفعلُمصدر منصوب يذكر)  مهم : ( المفعول لأجله 
  .مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح : ًخوفا .     من المرض ًخوفايتناول الطفل الدواء _ 

  

  .استخرج من النص فعلا متعديا لأكثر من مفعول : سؤال الوزارة     :الأفعال المتعدية لأكثر من مفعول 
  ) ، حسب ، منح ، أنبأ ، أخبر ِعلم ، جعل ، وجد ، رأى ، أعطى ، وهب ، ّظن (  :نبحث عن واحد من الأفعال التالية 

  
  .، مع الضبط (    ) الفعل مع ضمير ) ّصرف ( أسند ( الوزارة . س: ّإسناد الفعل المضعف إلى ضمائر المخاطب  

  
  ) حدد نوع كم في الجملة التالية : وزارة . س: ( ّبرية ّكم الاستفهامية وكم الخ

  

ّ يستفهم به عن عدد معين ، :ّكم الاستفهامية    ) .يُمكن إعطاء جواب برقم محدد  ( ُ
ّكم طالبا في الصف ؟ : مثال      كم يبلغ عدد سكان الأردن ؟_     .ً

    

  ) .كن إعطاء جواب برقم محدد ُلا يم(  وهي التي تكون بمعنى كثير) : التكثيرية ( ّكم الخبرية 
ّكم فقير عفت نفسه : مثال    .ّكم أخذتنا العزة بالإثم _     .ٍ

  
  :وتأتي على الأوزان التالية : صيغة المبالغة 

ّكذاب ، نمام : ّفعال . ١   .غفور ، صبور ، ودود  : فعول. ٢        .ّ
ِمقوال ، متلاف  : مفعال. ٣   .عليم ، رحيم  : فعيل. ٤      .ِ
  

  
  

  بنى  دعا  ّمـــــد  الضمير
َمـــــددت  )المخاطب  ( َأنت  ْ َ َدعــــوت  َ َ   َبنــــيت  َ

ِمـــــددت  ) المخاطبة ( تِ أن ْ َ ِدعوت  َ َ ِبنيت  َ َ  
ُمـــــددتما  ) المخاطبان أو المخاطبتان ( أنتما  ْ َ ُبنيتما  ُدعوتما  َ َ  
ُمـــــددتم  )جماعة المخاطبين ( أنتم  ْ َ ُدعوتم  َ   ُبنيتم  َ
ّمـــــددتن  )جماعة المخاطبات ( ّأنتن  َُ ْ ّدعوتن  َ ّبنيتن  َُ ُ  
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  :لمشبهة الصفة ا
  .غضبى _  غضبان :فعلى _ فعلان . ٢        . أحمر ، حمراء :فعلاء _ أفعل . ١
  شهم ، بطل  : فَعل. ٤        .جميل ، سمين ، بدين : فعيل . ٣
  

  ) :لا ( معاني 
ِلا تحاول خداع الناس (  يأتي بعدها الفعل المضارع مجزوم :الناهية .  أ ُ. (  

  ) .لا ينجح المهمل في دروسه ( ؤثر في الإعراب تنفي ما بعدها ، ولا ت : النافية. ب
  ) ينجح المجتهد لا الكسول ( ُ حرف عطف يفيد نفي الحكم عن المعطوف :العاطفة . ج
  

  :  أشهر معاني حروف العطف 
  

  .الترتيب والتعقيب : ف . ب      .الجمع والمشاركة : و .  أ
  .مد لا سعد جاء محالنفي  ، : لا . د      .الترتيب والتراخي : ّثم . ج
  

  :الجملة الإنشائية والجملة الخبرية 
  .الطقس بارد : الجملة التي تحتمل الصدق أو الكذب مثل : ّالجملة الخبرية 

  

 ، النداءالأمر ، النهي ،  ( الجملة التي لا تحتمل الصدق أو الكذب وتكون بواحد من أساليب الإنشاء: الجملة الإنشائية  
   )  )ليت(  ، التمني الاستفهام

  

  حرفا استقبال )  س ، سوف ( 
  المستقبل البعيد ) سوف ( المستقبل القريب ، ) س ( حرف 

  

  .سوف لا يأتي الربيع إلا ومعه روائحه العطرة: ّصوب الخطأ في الجملة التالية 
يـأتي الربيـع ومعـه الـروائح سـوف : " النافية بعد سوف ، التي لا يجوز أن يتبعها نفي ، فالصواب أن نقـول ) لا (  الخطأ في ورود •

  .أو لا يأتي الربيع إلا ومعه روائحه العطرة " العطرة 
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